



CLERMONT-DÔMES



Territoire de la Vallée amont de l'Auzon Couronne périurbaine sud-ouest de Clermont-Ferrand Puy de Dôme, France

Présentation du territoire :

Situé en bordure méridionale de la couronne périurbaine de l'agglomération clermontoise, le territoire pris en compte par le projet « Opération Territoriale Agricole et Environnementale » dans le Puy-de-Dôme, s'est calé sur l'amont d'une entité hydrologique : le bassin versant du cours d'eau de l'Auzon. A cheval sur cinq communes, le territoire étudié s'étend ainsi sur près de 10 000 ha et compte plus de 16 000 habitants.

Traditionnellement rurale et agricole, cette vallée est aujourd'hui fortement marquée par l'extension de l'agglomération clermontoise. Elle fait notamment l'objet des différentes fonctions nouvellement attribuées à certains espaces ruraux, ceci conduisant à la coexistence de différentes logiques d'aménagement sur un même espace. La fonction de production agricole du territoire doit donc aujourd'hui composer avec des fonctions résidentielle et récréative émanant de populations non agricoles. En lien avec sa position aux portes d'une agglomération, la vallée de l'Auzon, devenue véritablement « multifonctionnelle », est ainsi de plus en plus confrontée à une concurrence entre tous ses usagers.

Intervention n°1, le 14 novembre 2005 :

Titre : *L'Opération Territoriale Agricole et Environnementale
La Vallée de l'Auzon
Contexte et Objectifs*

Cette présentation a pour objectif de façon générale les tenants et aboutissants de l'animation territoriale réalisée en partenariat par le CPIE Clermont-Dômes et l'ADASEA Puy-de-Dôme depuis le printemps 2004.

Intégrée dans une démarche d'envergure régionale (Auvergne), la démarche qui a été menée à cherché à répondre à la fois à des objectifs d'ordre opérationnel et d'ordre relationnel, aussi bien à l'échelle globale de la Région Auvergne, qu'à l'échelle locale du territoire choisi : l'amont de la vallée de l'Auzon.

Après avoir présenté ce territoire périurbain, il s'agit de présenter de façon synthétique la démarche suivie pour initier un dialogue territorial, essentiellement entre élus locaux et agriculteurs. Le jeu de cartes, à partir duquel tout a commencé, est présenté très brièvement.

Intervention n°2, le 25 novembre 2005 :

Titre : *La Vallée de l'Auzon
Un exemple d'animation territoriale par le jeu*

12 cartes, des règles du jeu pour des échanges, un respect mutuel et la construction d'un diagnostic partagé, voici en bref l'idée du jeu de cartes utilisé par le couple CPIE Clermont-Dômes / ADASEA Puy-de-Dôme.

Il s'agit ici d'entrer dans le détail concernant le choix de construire un jeu de cartes. La description de son utilisation permet enfin de dresser ses principales réussites et ses limites.

ASSOCIATION DEPARTEMENTALE POUR L'AMENAGEMENT DES STRUCTURES DES EXPLOITATIONS AGRICOLES
La Pardieu – 17, Allée Evariste Gallois – 63170 AUBIERE TEL. 04 73 44 61 20 – FAX 04 73 44 61 30 www.adasea63.net

CENTRE PERMANENT D'INITIATIVES POUR L'ENVIRONNEMENT CLERMONT-DÔMES
1 route des colonies – Theix, 63122 SAINT-GENES-CHAMPANELLE TEL / FAX : 04 73 87 38 37

Présentation des chargées de mission sur l'opération au CPIE Clermont-Dômes et à l'ADASEA Puy-de-Dôme :

- **A l'ADASEA du Puy de Dôme** (*Association Départementale pour l'Aménagement des Structures des Exploitations Agricoles*) :

Sylvie PASTOR, 25 ans, ingénieur des techniques agricoles diplômée de l'ENITA Clermont-ferrand. A l'ADASEA, Sylvie a deux missions. D'une part elle accompagne les agriculteurs d'un secteur du département dans leurs démarches d'installation, de modernisation et de transmission d'exploitation. D'autre part elle travaille avec les collectivités territoriales pour des études sur le foncier agricole et des réglementations des boisements.

- **Au CPIE Clermont-Dômes** (*Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement*) :

Stéphanie Lesage, 24 ans, ingénieur agronome, diplômé de l'Ecole Nationale Supérieure Agronomique de Rennes. Ayant choisi de se spécialiser sur les questions relatives au développement territorial, notamment sur les méthodes de gestion participative, Stéphanie est aujourd'hui chargée de mission au CPIE Clermont-Dômes sur les projets « animation de projet de développement local » sur le territoire d'action du CPIE (l'agglomération clermontoise et la chaîne des Dômes). Stéphanie travaille ainsi en collaboration avec les autres salariés de l'association dont les missions sont l'éducation et la sensibilisation à l'environnement du tout public.